

la *Russia*, hecho sobre las observaciones practicadas en todas sus partes de Orden de la Corte, por sugetos muy habiles, llevados á Moscovia á este fin, merece sin duda mas fé, que el Mapa de *Juan Mathias Assio*, especialmente acerca de la extremidad del Asia, sus Costas, y Mares: pues Assio solo pudo ver el Mapa del primer Viage de *Mons Beerings*, y antes que la Academia publicase su Atlante, hizo *Mons. Beerings* segundo viage, en que murió, y tambien se hicieron otros varios viages, navegaciones, y reconocimientos por aquellos parages como en el mismo Atlante se dice, y veremos presto en la Memoria de *Mons. de l'Isle*. Se logró tambien ver el nuevo Atlante de *Marina*, que de todo el Globo Terrestre publicó en un Mapa General, y doce particulares en Berlin año de 1749. Isac *Brovckner* Geographo de su Magestad Cristianissima, y correspondiente de la Academia Real de las Ciencias de Paris, dedicado al *Feld-Mariscal Conde de Schmettau*, que dió liberal, y magníficamente al Autor todos los Mapas, y Memorias necesarias para formarle. En este Atlante *Mons. Brovckner* copió fielmente el Atlante *Russiano*, y corrigió por él el Mapa de Assio, que está lleno de defectos como hecho con luces tanto menores. Yo creo, que *Mons. Bellin* hubiera copiado, como *Brovckner*, al Atlante *Russiano*, antes que á Assio, si le hubiera visto. Pero sea como quiera, su *Ensayo* se diferencia de dicho Atlante *Russiano*; y del de *Marina de Brovckner*, aunque posterior á ambos tanto, como verá cualquiera que pueda, y tenga voluntad de cotejarlo.»

«Lo restante del Asia, esto es, lo mas interior de la *Siberia*, *Corea*, el *Japon*, y demas tierras, se situaron, segun estos mismos Atlantes recientes, y segun los de la grande Obra del *Padre Du-Halde*, tenien-

do presentes los demas Geographos citados. Las Islas esparcidas en el anchuroso espacio del Mar del Sur entre Asia, y América, van tambien como en *Brovckner*, á excepcion de las correcciones, que han parecido ser justas, por ir apoyadas en los Mapas particulares de América, las de las Islas cercanas á ella: en los de los Holandeses, los de las cercanas al Estrecho de *Moluca*: y finalmente las otras Islas, entre el *Japon*, y *Kamtchatka* se situaron primeramente; segun se hallan en el Atlante *Russiano*, aunque despues se ha mudado algo de ellas, y tambien se han hecho otras mudanzas, y adiciones, por lo que voy á decir.»

«Ya estaba concluido sobre los fundamentos referidos este Mapa, y ya le havian visto algunas personas no menos ilustres que curiosas, en la Primavera del año de 1750, quando supe por Cartas de Paris, remitidas á diferentes sugetos, que *Mons. de l'Isle*, Miembro de la Academia Real de las Ciencias de Paris, que con su hermano *Mons. de l'Isle de la Croyere*, havia residido muchos años en Rusia, leyó en la Assamblea de 8 de Abril del mismo año, á que asistieron muchos Españoles, una Memoria, acompañada de varios Mapas sobre los nuevos descubrimientos al Norte del Mar del Sur. Avisabase que *Mons. de l'Isle*, no solo dió cuenta de las últimas navegaciones de los *Russianos* en aquel Mar, y sus frutos: sino tambien de cierta relacion de la navegacion, y maravillosos descubrimientos de un Almirante Español, llamado *Bartholomé de Fonte* ó de *Fuentes*, hecha de Orden de *Phelipe IV*, año de 1640, la qual daba quanta luz podia desearse sobre la situacion del Vasto Continente desconocido de la América desde la *California*, hasta el Norte, y hacia poco menos, que evidente el paso deseado por el *Nord-Oveste* del Mar del Nor-

te, al del Sur. Despues se avisó en las Gacetas: «Que el mismo *Mons. de l'Isle*, y «*Mons. Buache*, Miembro tambien de la «misma Academia, havian tenido el honor «de presentar al Rey Christianissimo el Mapa de dichos nuevos descubrimientos, en 16 «de Julio del año de 1752, cuya explicacion «oyó su Magestad Christianissima de boca «de *Mons. de l'Isle*, con grande atencion, y «complacencia, como de una Obra la mas «importante, que de muchos años á esta «parte se havia hecho en la Geographia, así «por la grande extension de Tierras, y «Mares desconocidos que representaba, como «por las consecuencias que envolvian estos «nuevos descubrimientos para el passo, desde Europa á las Indias Orientales, por camino mas corto. Añadiase, que *Mons. Buache* presentó al mismo tiempo al Rey un Mapa, en que estaban señalados todos los caminos, que se han hecho hasta ahora, para dar la vuelta al Mundo, para que de una ojeada se viesse en el Mapa, quanto mas cortos eran los caminos, que ofrecia «en su Mapa *Mons. de l'Isle*, que los practicados ordinariamente.»

«De Paris encargaban, que se buscasse en España el original de dicha *Relacion de Fonte*. Pero bastaba la simple noticia, que de ella se daba, para que se hiciessen en su busca las diligencias mas activas. Yo rogué al difunto señor *Don Juan Antonio Valenciano*, Secretario del Real Consejo, y Camarero de Indias, por lo tocante á Nueva-España, que la mandasse buscar en los Archivos del Consejo, con los demas Papeles, que debieran ser en gran numero, sobre un Expediente de tanta consecuencia: y hecho cargo aquel afile Cavallero de la importancia de dicha *Relacion*, la mandó buscar con el mayor cuidado; pero ni ella pareció, si se halló un solo Papel que fuese alusivo á su

contenido. Lo mismo resultó de otras diligencias practicadas en Madrid, Cadiz, y otras partes. Entretanto pedí yo á Paris las Copias, que deseaba; pero aunque un grande y venerable amigo mio, que volvió de aquella Corte, se sirvió comunicarme un Extracto substancial de la *Relacion del Almirante Fonte*, no pude conseguir copia puntual de ella, y menos de la Memoria, y Mapas de *Mons. de l'Isle*, que no las imprimió hasta fines del año 1752. En este tiempo logré los informes verbales de los Señores *D. Ignacio Luzán*, Secretario antes de Embaxada en Francia, Ministro oy de la Real Junta de Comercio, y Moneda; y Superintendente de la Real Casa de Moneda de Madrid, de *Don Antonio de Villoa*, Capitan de Navio de la Real Armada, Teniente de la Real Compañía de Guardias Marinas, y Miembro de las Academias de las Ciencias de Paris, Berlin, Londres, los quales se hallaron en la Assamblea del 8 de Abril, en que *Mons. de l'Isle* leyó su Memoria, y los informes tambien de *Don Jorge Juan*, Comendador de Aliaga, en la Orden de San Juan, Capitan de Navio de la Real Armada: Capitan tambien de la Real Compañía de Guardias Marinas, Miembro de las mismas Academias que su colega *Villoa*, sugetos todos tres, que han dado tanto honor á la Nacion Española, entre los extrangeros, como es notorio. Pero estos informes, aunque de personas tan sabias, y tan propias para instruir sobre la materia, no pudiendo ser tan individuales, y menudos, como yo los necesitaba: mas sirvieron de inflamar, que de satisfacer mi curiosidad. Finalmente, poco ha llegó á mis manos en este año 1753, por cuidado, y favor del celebre *Padre Charlevoix* el nuevo Mapa, impresso de *Mons. de l'Isle*, con este Título.»

«Carta de los nuevos descubrimientos al

BIBLIOTECA CENTRAL  
U. A. M.

«Norte del Mar del Sur, así al Este de la Siberia, y de Kamtchatka, como al Oeste de la Nueva Francia, dispuesto sobre las Memorias de Mons. de l'Isle, Profesor Real, y de la Academia de las Ciencias, por Phelipe Buache, de la misma Academia, y presentado á la Academia en su Assamblea de 8 de Abril de 1750. por Mons de l'Isle.»

«A este Mapa, sobre toda ponderacion perfecta, y hermoso, en quanto permiten los conocimientos, que oy se tienen de todo lo que comprende, acompañaba una *Explicacion de él*, impressa en Paris año de 1752. en diez y ocho páginas en quarto, que contienen tres Piezas. Primera: Vna advertencia de Mons. de l'Isle, en que anuncia este, y otros Mapas, que intenta publicar del Imperio de la Russia mas corregidos, que los del *Atlante Russiano de la Academia Imperial de Petersburgo*, aunque estos se formaron sobre los planos que él dió, y Memorias que juntó. Segunda: La Memoria leida en la Academia en 8 de Abril de 1750. Tercera: *La Relacion del Almirante Bartholomé de Fonte*, traducida de Ingles á frances.»

«Vi, pues, este Mapa, y leí su explicacion por un lado con embeleso, al contemplar su perfeccion, sus nuevas noticias, su nuevo, y maravilloso metodo para tan grande extension de Tierras, y Mares; y finalmente la confirmacion, y autoridad, que daba á la mayor parte de las Correcciones, que en Madrid se hicieron al *Ensayo de Mons. Bellin*.»

«La mayor, y mas principal edicion, y mudanza, que se hizo en este Mapa, en fuerza del nuevo de *MM. de l'Isle*, y *Buache*, ha sido copiar puntualmente, variando solo punto, todo aquel gran pedazo del Continente de America Septentrional, en que se com-

prehenden los grandes descubrimientos, atribuidos al *Almirante Español Bartholomé de Fonte*, ó *Fuentes*. Estoy muy lexos de tener por legítima, y verdadera la Relacion de este *Almirante*. Antes bien contra su autenticidad he de exponer bien presto al juicio de los Lectores, razones, que por lo menos obligara á suspender el ascenso. Pero ya esta *Relacion* no corre solamente como antes, manuscrita, y entre manos de pocos en sola Inglaterra. Ya se ha dado al Público en Francia por un hombre de tanto crédito como *Mons. de l'Isle*, baxo el Privilegio de la Academia Real de las Ciencias. Su contenido se ha reducido por *Mons. Buache* á Mapas: estos se han mostrado á la Academia Real en plena Assamblea: se han hecho ver al Rey Christianissimo; y finalmente se han gravado, y esparcido en el Público. Por otro lado, no hay todavía evidencia, de ser dicha *Relacion* apocriфа, y fingida. Parece, pues, justo exponer á los ojos del Público en España, y America, lo que resulta de dicha *Relacion*, y lo que de ella se ha publicado, y tambien lo que la desautoriza, y hace sospechosa, para que formen su juicio sobre todos los Lectores. Tambien será forzoso examinar si esta parte del Mapa, suplida por *M. Buache*, á dicha *Relacion del Almirante Fonte* está bien, y perfectamente arreglada á la misma *Relacion*, sobre que se apoya. Mas por aora baste decir, que se ha copiado fielmente dicho Mapa en esta parte.»

«Igualmente se ha copiado en este Mapa el gran Mar ó *Bahia del Oeste*, que *Mons. Buache* coloca sobre la California, entre los grados 250, y 270 de longitud comun; y de 43 á 60 de latitud boreal, dándole dos *entradas*, y comunicaciones desde el Mar del Sur: una en el grado 43, descubierta por *Martin de Aguilar*, y *Antonio de Flores*,

año de 1603, y otra descubierta por *Juan Fuca*, año de 1692. Yo ignoro del todo el fundamento, que hay para sitvar en este lugar una tal *Bahia*, mucho mayor, que la de *Hudson*, á que corresponde. En la *Relacion del Almirante Fonte*, ninguna mención hay de ella; sin embargo, se ha copiado puntualmente, colocandola entre los descubrimientos dudosos. Lo que *Martin de Aguilar* y *Antonio Flores* descubrieron, fue solamente un *Rio muy caudaloso, y hondable al lado del Cabo Blanco, ó de San Sebastian en el grado 43*. *Aguilar* y *Flores*, ni afirmaron, ni pudieron saber, si este *Rio* tiene, ó no tiene comunicacion con algun otro Mar; porque queriendo entrar por él las corrientes, no dieron lugar á ello. Esto consta de su *Relacion* en el Libro V, cap. 55 de la *Monarquia Indiana del Padre Torquemada*, que va copiada en el Apendice II. Es verdad, que allí se lee haverse sospechado, que este *Rio* va á dar á la Gran Ciudad de *Quivira*, y que es el mismo *Estrecho de Anian*, por donde se dice, que pasaron los Holandeses del uno al otro Mar; pero ya advertimos tambien, que estas sospechas unidas á las noticias fabulosas de la Gran *Quivira*, *Estrecho de Anian*, y *Navegaciones de los Holandeses*, no tienen apoyo alguno en el descubrimiento de *Martin de Aguilar*, que solo descubrió la boca de un *Rio*, cuyas corrientes no le dexaron entrar por él. Por esta razon en este Mapa le intitula *Rio*, conformandose con la Memoria original, aunque *Mons. Buache*, *Mons. Bellin*, y otros muchos Geographos en sus Mapas le llaman sin fundamento alguno, (á mi parecer) *entrada descubierta por Martin de Aguilar*. No obstante esto, se figura en mi Mapa, como *entrada y canal á la Bahia Oeste*. Debo tambien advertir, que *Mons. Bellin* en su *Ensayo* no coloca esta *Bahia*,

ni tampoco hace memoria de la otra entrada, que se dice descubierta por *Juan Fuca*, año de 1692.»

«En lugar de esta gran *Bahia del Oeste*, señala un *Rio*, que llama *Rio del Oeste*. De este *Rio* habla *Mons. Bellin* en el Tomo III de la *Historia de la Nueva Francia*, del *Padre Charlevoix*, y tambien en el Tomo VI de la *Historia de los Viages*, (Paris 1748), donde en una carta á *Mons. el Abad Prevost* se gloria de haver sido el primero, *car je suis le premier, qui ait fait connoitre, &c.* «que hizo saber al Mundo, que las Tierras Occidentales de la America deben estenderse mucho mas de lo que se cree al Occidente, y el primero, que trazó muchos Lagos, y muchos Rios desconocidos hasta aora de los Geographos; y sobre todo, este famoso *Rio del Oeste*, que debe tener mas de trescientas leguas de curso, cuyo desemboque todavia no se sabe; pero que verisimilmente sale á aquella parte de los Mares, que separan el Asia de la America.» Me es imposible señalar á un mismo tiempo en mi Mapa la *Bahia del Oeste*, y *Rio del Oeste*, porque caen en un mismo parage. Yo sospecho, que este *Rio* no es otra cosa, que el *Rio caudaloso, y hondable, descubierto por Martin de Aguilar*, que dá sus aguas al Mar, como hemos dicho, cerca del *Cabo Blanco ó de San Sebastian*, á los 43 grados de latitud. Pero me abstendré de decir, que soy el primero que sospecho así: pues semejantes expresiones me parecen inútiles jactancias de loca vanidad, que ofenden á qualquier Lector maduro, y sensato. Sirvamos cada qual al Público, segun se pueda, que el Público hará sin duda justicia á cada uno, segun su merito para con él, sin que sea posible constreñirle con abultamientos, de que se venga bien, si halla, haver sido con ellos engañado.»

«El *Almirante Russo* no coloca la Tierra del Yesso sobre el Japon, sino una Isla, que los Russianos llaman *Matsuma*, y que algunos creen ser la dicha Tierra del Yesso á la derecha del Estrecho de *Tessog*. Tampoco en el referido *Atlante* aparece el Estrecho de *Vriz*, la *Isla de los Estados*, y *Tierra de la Compañia*: y por el contrario, en la boca del Golfo de *Kamtchatka* [ó *Kamzaska*, segun otra pronunciacion) hay señaladas algunas Islas, que no se hallan en el Mapa de Mons. de l'Isle. Como este Geographo, ha prometido corregir el *Atlante Russo*, aunque formado sobre los Planes, y Memorias dados por él mismo, ha creído el que construyó este Mapa, deber representar dichas Islas, y Estrechos, como se ven en su Mapa, omitidas las menudencias, que no caben en el punto de este, pero se ha conservado la *Isla Matsuma*, para que se vea, qual es la que otros creen, ser la Tierra del Yesso.»<sup>1</sup>

«De el mismo Mapa de *Mons. de l'Isle* se han copiado las Derrotas de las navegaciones, sobre aquella parte Septentrional del Mar del Sur, las tierras vistas, y descubiertas en ellas, la antigua derrota, que los Russianos hacian desde el Rio *Lena* por el *Mar Helado*, hasta *Kamtchatka*, y la Tierra descubierta en el mismo *Mar Helado* en 75 grados, el año de 1722.»

277. Aspecto geografico del mundo hispanico, que á su glorioso catolico Rey D. Carlos tercero el magnanimo dedica y consagra D. Vicente Memije con IX theses y XC proposiciones que acerca de él defiende presidiendo

<sup>1</sup> Sobre la Tierra del Yesso podrá ver el curioso la preciosa *Historia del Japon* del Padre *Charlevoix*, que trata de ella con individualidad.

el R. P. Pascual Fernandez, público profesor de matemáticas en la universidad de Manila de la compañía de Jesus. Año de 1761. Nic. Sta. Cruz Bagay sculp.

278 á 284. Nuova ed esatta Carte Della America Ricavata dalle Mappa, e Carte piu approvate.

Pianta del Porto D'Acapulco Sopra la Costa de Messico nel Mar del Sud.

Carta Rappresentante la Baia di Campeggio e l'ucatan.

Nuova e corretta Carta dell Indie Occidentali cavata dalle migliori autoritá.

Nuevo Messico. (Vista plano de la ciudad de México, mas de imaginacion que de realidad).

Piano del Porto, e degli Stabillimenti di Pensacola.

Plano della Rada, e della Cittá della Veracruz Situata a 19 gra. 10 min. di latitudine Setten. e a gra. 100 min. 15 all' Occiden. di Parigi.

Se encuentran en un Diccionario de América intitulado:—Il *Gazzettiere Americano* contenente un distinto vagguglio di tutte le parti del Nuovo Mondo della loro Situazione, Clima, Terreno, Prodotti, Stato Antico e Moderno, Mercí, Manufacture, e Commercio con una esatta descrizione delle Cittá, Piazzes, Forti, Baje, Fiumi, Laghi, Montagne, Passi, e Fortificazioni il tutto destinato ad sporre lo stato presente delle cose in quella parte di Globo, e le mire, e interessi delle diverse Potenze, che hanno degli stabillimenti in America. Tradotto dall'inglise e arricchito di Aggiunte, Note, Carte, e Rami.—In Livorno per M ar-

co Coltellini all'Insegna della Veritá MDCCLXIII.

285. Nuevo Mapa geográfico de la América septentrional, perteneciente al vireynato de Mexico dedicado á los sabios miembros de la Academia Real de las Ciencias de Paris por su muy rendido servidor y Capellan Don Joseph Antonio de Alzate y Ramirez, Año de 1768. A Paris Chez Dezauche.

Hay otra edicion en cuatro hojas.

Este plano fué formado por Alzate en 1767. El autor nos informa que la carta general de la Nueva-España, formada por D. Carlos de Sigüenza y Góngora, MS., le sirvió de principal apoyo. Humboldt indica, y es mi propio juicio, que Alzate tomó en totalidad el mapa de Sigüenza, haciéndole solo algunas correcciones, fundadas la mayor parte en noticias de los prácticos y relaciones de los curas de almas: al ménos este era el camino señalado por el autor para llegar á un resultado aproximado.

Sin embargo, no dimanaron solo de aquí los adelantos en el mapa de Alzate; aprovechó otros materiales, que enumera del modo siguiente:—«Mientras carecemos de los materiales competentes, que podemos lograr por este, ú otro arbitrio semejante, para facilitar la perfeccion de la Geografia, y que los aplicados tengan mas proporción a ejecutarlo, mencionaré los Mapas de que pueden hacer uso, procurando hacerles este servicio, que á mi me ha costado muchas penas. El General que he dicho de D. Carlos de Ziguensa, es bonisimo. El de las Lagunas, y contornos de esta Ciudad, del mismo Autor, que se halla impreso, es de suma perfeccion. Los del Ingeniero Alvarez Barreyro de to-

das las Provincias Internas, están trabajados sobre buenos materiales, el defecto de ellos es, el dar á la Nueva España una extencion demaciada de Leste, á Oeste, en lo que es disculpable, por la aspereza de los Terrenos, tortuosidad de los caminos, y escasas de observaciones sobre la Longitud. Vno, ú otro de Sonora, Sinaloa, Nuevo Mexico, Nayarith, construidos por algunos Misioneros, son de un gran socorro. El de la California impreso en Madrid, es razonable. Los del Ingeniero Don Miguel Constanzo, han de tener el mérito que corresponde á sus grandes conocimientos. El de toda la Tierra á dentro de Don Nicolas Lafora, no dudo de su bondad; tan solamente lo vi, muy de paso, un dia en que me favoreció con mostrarmelo. Por orden de las Audiencias de México, y Guadalaxara, se formó un Plano de los límites de las jurisdicciones respectivas, es anónimo, y puede servir de mucho; como tambien el de el nuevo Santander, dispuesto por orden de su Governador Don Joseph de Escandon. El Illmo. Sr. Don Juan Antonio Lardizaval, formó un Mapa del Obispado de Puebla; tiene las ventajas de haverlo dispuesto dicho Señor Obispo en el tiempo que iba caminando, y usando de muchas precauciones. No ha muchos dias que Don Joaquin de Velazquez concluyó uno de gran parte de esta Nueva España, el que necesariamente está muy bueno en lo general, y en lo que colocó por sus observaciones, exactisimo. Estos son los mejores Mapas de que creo podrá hacer uso, el que movido por el bien de la Nacion, intente servirla, reduciendo su Geografia á mejor estado. No estoy tan poseydo de la arrogancia, que entre estos numere el general del Reyno, y particular del Arzobispado, que tengo executados; me falta lo mas principal, para darles la perfeccion posible.»

«Para hacer un exactísimo Mapa del Obispado de Durango, es muy suficiente el informe (aun permanece manuscrito) que de este Obispado dispuso el Illmo. Sr. D. Pedro Tamaron, está escrito con una atención escrupulosa, no dexa Pueblesillo, Rancho, Hazienda, &c. de que no haga mención, denotando sus rumbos, y distancias; comencé á disponerlo en Mapa, y otras ocupaciones me han impedido el concluirlo. En la Bibliotheca Oriental de Leon Pinelo, Libro que debe ocupar un bello lugar en los Gavinetes de nuestros Sabios, se hace mención de una, ó dos descripciones del Obispado de Michoacan, que se hallan manuscritas en una de las Bibliothecas particulares de Madrid. No he conseguido tener una copia de alguna de ellas, por diligencias que he practicado, la que seria utilísima para una grande parte de la Geografía.»

«No me resta mas, expuestas estas cortas noticias, que publicar las observaciones que en estos últimos años se han executado, dirigidas á mejorar la Geografía, siendo las primeras (es necesario confesarlo) que se han hecho en estos últimos tiempos, las de D. Joaquin de Velazquez (en la California) en mil setecientos sesenta, y ocho; De manera, que quando llegaron á aquella Península los Astronomos Españoles, y franceses, ya tenia determinada la verdadera longitud, y latitud del pueblo de Santa Rosa, y reconocido el error que havia en la colocacion de Nueva España; estas Observaciones comunicó á dichos Astronomos, las que le sirvieron para su Observacion de el paso de Venus.»

Asuntos varios sobre ciencias, y artes. Obra periódica, dedicada al Rey Nro. Señor (que Dios guarde) por D. Joseph Antonio de Alzate, y Ramirez. Num. 7. Lunes 7. de Diciembre de 72.

286. Mapa de America sujeto á las observaciones astronomicas por D. Tomas Lopez geografo de los dominios de S. M. por Real despacho. Madrid año de 1772.

287 á 299. Intendencia de Yvcatan.

Intendencia de Oaxaca.

Intendencia de Veracruz.

Intendencia de Puebla.

Intendencia de México.

Intendencia de Valladolid de Mechoacan.

Intendencia de S<sup>a</sup> Lvyz Potosí.

Intendencia de Guanajuato.

Intendencia de California.

Intendencia de Sonora y Synaloa.

Intendencia de Durango.

Intendencia de Guadalaxara y Reyno de N<sup>a</sup> Galicia.

Provincia del Nuevo México.

Manuscritos, en el Vol. 50 del ramo Reservado, Archivo general.

300. Tableau general d'Amérique comprenant les principales régions qui composent cette partie du monde, leurs divitions par états ou provinces; les villes les plus distinguées par leur rang, leur population et leur commerce avec des notes aussi curieuses qu'intéressantes par H. Brion. Ingen<sup>r</sup> geog. du Roi 1775.

Existe otra edic. de 1787.

301 á 305. 1. Carte du Golfe du Mexique des Isles et des Pays adjacents Pour l'Histoire de l'Amérique par le D<sup>r</sup> Robertson.

2. Carte de l'Amérique Méridiona-

le Pour l'Histoire de l'Amérique Par le D<sup>r</sup> Robertson.

3. Carte du Mexique ou de la Nouvelle Espagne ou l'on peut suivre les Mouvements des Côstes Pour l'Histoire de l'Amérique Par le D<sup>r</sup> Robertson.

Detalle:

I. Supplement des Environs de Mexico.

4. Carte des Pays situes sur la Mer du Sud Depuis Panama jusqu'à Guayaquil Pour l'Histoire de la Amérique, Par le D<sup>r</sup> Robertson.

5. Table Chronologique des Mexicains.

L'Histoire de l'Amérique, par M. Robertson, Principal de l'Université d'Edimbourg, & Historiographe de Sa Majesté Britannique pour l'Escoce. Traduite de l'Anglois. A Paris M.DCC.LXXVIII.

306. A new and correct map of North America with the West India Islands divided according to the last treaty of Peace concluded at Paris to the 20<sup>th</sup> of Jan. 1783 Wherein are particularly distinguished the thirteen provinces wich compose the Vnited States of America. Engraved and published by Matheu Albert and George Frederic Lothar 1784.

Lleva detalles:

I. A particulary map of Baffin and Hudson Bay.

II. The pasage by land to California discovered by Father Eusebius Francis Kino a jesuit between the years 1698 and 1701, &c.

307. Carte du Mexique, et de la Nouvelle Spagne, Contenant la Partie Australe de l'Amérique Septent.<sup>l</sup> par Mr. D'Anville. A Venise Par P. Santini 1779, chez M. Remondini.

Atlas Vniversele dressé sur les meilleures Cartes modernes 1784. A Venise.

307. General karte von Nordamerica samt dem Westindischen Inseln Verfasst von Herrn Pownall. Neu herausgegeben von Herrn. F. A. Schreembl 1788.

308. Plano Geográfico de la mayor parte del Virreynato de Nueva-España que de orden del Exmo. Sr. Virey 2<sup>o</sup> Conde de Revilla Gigedo ha formado el Coronel de Infantería D.<sup>n</sup> Carlos de Vrrutia, en desempeño de los Art<sup>os</sup> 57 y 58 de la Real Ordenanza de Intendentes, á que S. E. lo ha comisionado, con arreglo á las noticias geográficas presentadas por los Coroneles graduados D. Diego Lasaya, D. Juan de Urbina, D. Gaspar Alvarez, D. Vicente Nieto, D. Benito Perez, y los Tenientes Coroneles D. Ignacio Maneiro, D. Pedro Jueros, D. Juan Manuel Bonilla, D. Ignacio García Revollo y D. Félix Calleja, en cumplimiento del encargo que llevaron del mismo Señor Exmo. en el a<sup>o</sup> de 1791 al tiempo de formar el Padron general de el Virreynato á que fueron Comisionados; haviéndose tenido presentes ademas: La Carta que formó en el a<sup>o</sup> de 1777 el Brigadier D. Miguel del Corral y el Cap<sup>n</sup> de Fragata graduado y Piloto mayor de Derrotas D.